

«El franquismo fue muy duro con algunos docentes republicanos»

22.02.09 - EL NORTE DE CASTILLA
RAQUEL MARTÍNEZ

La conmemoración hace dos años del centenario del instituto Zorrilla de Valladolid, del que es catedrática de Geografía e Historia, le impulsó a realizar un trabajo de investigación sobre los procesos de depuración que se iniciaron en los años treinta contra algunos profesores que trabajaron allí. El trabajo realizado por María Antonia Salvador se amplió después, cuando desde el instituto Jorge Manrique, de Palencia, lugar donde impartió clases tres años, se le pidió que diera una conferencia para conmemorar el centenario de la colocación de la primera piedra.

-No todos los profesores sufrieron de igual manera los rigores del franquismo...

-La mayor parte de los profesores del Jorge Manrique fueron confirmados en sus cargos, sólo cuatro sufrieron un proceso de depuración muy comprometido y polémico, uno encargado del curso de francés, un catedrático de Ciencias Naturales y Biología, un profesor que fue depurado a pesar de que fue fundador de Falange e íntimo amigo de personas tan influyentes como Onésimo Redondo y el catedrático de Latín.

-¿La sumisión al régimen de los profesores era férrea o algún docente se desmarcaba luego en sus clases?

-En los primeros momentos, la situación fue muy complicada para los profesores, lo puedo afirmar apoyándome en los informes de la policía, del gobierno militar y civil sobre su conducta moral y su vida privada. Se hicieron incursiones atroces en sus domicilios para saber qué publicaciones leían. Muchos tuvieron que recurrir a amigos que tenían una trayectoria conservadora para que escribieran en su favor.

-¿A todos ellos se les mataba?

-En ninguno de los casos de los profesores que he trabajado hay muertes, aunque sí se mató a algunos maestros.